





BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 16 al 31 de diciembre de 2021)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Dr. Clemente Hernández Rodríguez









Universidad de Guadalajara Centro Universitario de Ciencias Económico-Administrativas

BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 16 al 31 de diciembre de 2021)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS CENTRO DE INVESTIGACION DE TEORÍA ECONÓMICA DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONOMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruíz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II Coordinador Doctorado en Estudios Económicos. antoniop@cucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@cucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II rafaelsa@cucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I clemente.hernandez@cucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruíz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2021, 31 de diciembre). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 16 al 31 de diciembre de 2021)*. Políticas macroeconómicas. Plataforma Economía de Jalisco. CUCEA-Universidad de Guadalajara. https://economiajalisco.cucea.udg.mx/app/analisis-comparativo.







BOLETÍN ECONOMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en seis áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público, mercado laboral y precios. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, aquí se consideran notas provenientes de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de diciembre de 2021.

En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. Esta sección inicia con notas sobre la situación actual de la pandemia de COVID-19 en el estado. Entre dichas notas destaca: el aumento de 500% en una semana de los contagios por la variante Ómicron a nivel nacional y la falta de búsqueda de la variante en el estado; la llegada de más de 793 mil dosis de vacunas contra la COVID-19 al estado; la cancelación de los eventos oficiales de fin de año en todos los municipios de Jalisco; la expectativa de que la cuarta ola de contagios de COVID-19 en Jalisco suceda a finales de enero; y la opinión de expertos que sugieren el empeoramiento en el manejo de la pandemia en Jalisco.

En la primera sección también se incluyen notas sobre: el aumento de hasta 70% en las ventas en carnicerías y obradores por el fin de año; el crecimiento de 35% en la demanda de viviendas en renta en la ZMG y el incremento de hasta el triple en el número de remates bancarios de viviendas por problemas de impago durante 2021. Finalmente, la primera sección concluye con una nota sobre los resultados de una encuesta de percepción de inseguridad que ubicó a Jalisco por encima del promedio nacional durante 2021.

En la segunda sección se presenta información sobre la producción. En esta sección se incluyen notas sobre la desaceleración del crecimiento de las economías de las regiones







centro y sur del país durante el mes de noviembre; y sobre el crecimiento de 1.17% de la economía nacional durante el mismo período. En la tercera sección se incluyen notas sobre las inversiones privadas. Esta sección inicia con una nota sobre la expectativa de que los empresarios industriales del estado se concentren en la exportación de productos y talentos el próximo año. Posteriormente, se presenta una nota sobre la recuperación de los comercios del Centro Histórico de Guadalajara debido a la temporada navideña. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la posible incertidumbre que se podría generar ante la eventual creación de un Sistema de Administración Tributaria (SAT) estatal.

La cuarta sección presenta información sobre el sector público. Esta sección inicia con una nota sobre las expectativas de un panorama negativo para las finanzas públicas estatales si el gobierno de Jalisco abandona el pacto fiscal. Posteriormente, se presenta una nota sobre el anuncio del gobernador del estado de que Jalisco exigirá a la federación modificar el pacto fiscal, a pesar de los resultados de la consulta pública. Finalmente, esta sección concluye con una nota con detalles sobre el Presupuesto de Egresos 2022 aprobado por el Ayuntamiento de Guadalajara.

La quinta y sexta sección presentan información sobre el mercado laboral y los precios. En la sección sobre el mercado laboral se incluyen notas sobre la creación de 30 mil empleos formales en Zapopan durante los meses de enero a noviembre de 2021; y sobre la variación en el número de patrones registrados en el IMSS que ubicó a Jalisco por debajo del promedio nacional durante el mes de noviembre de 2021. Posteriormente, en la sección sobre los precios se incluyen notas sobre el posible aumento de hasta 20% en los precios del sector restaurantero de Jalisco para el próximo año debido al encarecimiento de insumos; el aumento del precio de la gasolina premium en el estado que se aproxima a \$24.80 pesos por litro; y sobre la percepción de la población del incremento de los precios de alimentos preparados para las cenas navideñas en el estado.







Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la segunda quincena de diciembre de 2021

Área	Tema
I. Contexto local	Contagios de Ómicron a nivel nacional crecen 500% en una semana
	Recibe Jalisco más de 793 mil dosis de vacunas contra la COVID-19
	Cancelan eventos de fin de año en los 125 municipios de Jalisco ante
	repunte de contagios de COVID-19
	Cuarta ola de COVID-19 llegará a Jalisco a finales de enero
	Empeora manejo de pandemia en Jalisco
	Aumentan hasta 70% ventas en carnicerías y obradores durante los
	últimos días de 2021
	Crece 35% demanda de casas en renta en la ZMG durante 2021
	Durante 2021 se triplica el número de remates bancarios de vivien-
	das en la ZMG por problemas de impago
	Jalisco se ubica por encima del promedio nacional en percepción de
	inseguridad durante 2021
II. Producción	Retroceden economías de las regiones centro y sur del país durante
	el tercer trimestre de 2021
	Economía nacional crece sólo 1.17% anual durante noviembre
III. Inversiones	Industriales se centrarán en exportaciones de productos y talentos en 2022
	Temporada navideña da respiro a tiendas del Centro Histórico de
	Guadalajara
	SAT Jalisciense generará incertidumbre entre empresarios
IV. Sector público	Prevén un panorama negativo si Jalisco abandona el pacto fiscal
	Jalisco exigirá a la federación modificar el pacto fiscal
	Guadalajara avala presupuesto de egresos 2022
V. Mercado laboral	Zapopan crea 30 mil empleos nuevos de enero a noviembre
	Jalisco se ubicó por debajo del promedio nacional en crecimiento de
	patrones registrados en el IMSS durante noviembre
VI. Precios	Prevén restauranteros de la ZMG incrementar entre 15 y 20% los
	precios debido al encarecimiento de insumos
	Precio de la gasolina premium en la ZMG se acerca a \$24.80 por litro
	Incrementan precios de alimentos preparados para las cenas navi-
	deñas

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural.







I. CONTEXTO LOCAL

CONTAGIOS DE ÓMICRON A NIVEL NACIONAL CRECEN 500% EN UNA SEMANA; JALISCO NO BUSCA NUEVA VARIANTE

Es ingenuo creer que en Jalisco no existan casos de Ómicron, si actualmente, en 14 estados del país ya se detectaron 252 contagios de esta mutación, y de una semana a otra la cifra creció 500 por ciento, señaló el epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso. Explicó que si en Jalisco no se ha detectado la variante es porque el Estado no realiza las pruebas PCR suficientes ni las secuencias del virus.

"Estrictamente hablando al día de hoy en la república mexicana por lo menos hay 252 casos de Ómicron, lo que es un incremento de 500 por ciento del 25 al 29 de diciembre y están reportados en 14 estados, entonces creer que el estado de Jalisco no tiene casos confirmados o no tiene casos de Ómicron circulando sería absurdo".

Carlos Alonso Reynoso sostuvo que es probable que en Estado ya haya transmisión comunitaria de contagios de Ómicron, "el problema es que no se detectan porque no se está muestreando tanto y porque no todas las muestras se secuencian para hacer la detección de la variante". Aunque aclaró que aún no se puede afirmar que todos los casos nuevos de coronavirus son de la variante Ómicron, es probable que en las próximas semanas sea la dominante y desplace a la Delta.

Insistió que en Jalisco la mayoría de los contagios son detectados por laboratorios privados que realizan pruebas de antígenos y no PCR, lo que disminuye la capacidad del estado para realizar una correcta vigilancia epidemiológica. Cuestionó que a dos años de la pandemia de COVID-19, el gobierno de Jalisco continúe con los mensajes contradictorios y ambiguos porque se les pide a los jaliscienses no tener miedo y acudir a los festejos, pero en otro momento se cancelan celebraciones sin precisar el motivo.

El epidemiólogo Carlos Alonso Reynoso recomendó a las personas reforzar las medidas sanitarias contra COVID-19 como el uso correcto de cubrebocas, la sana distancia; evitar







lugares concurridos, los tumultos, y espacios cerrados; así como acudir por su vacuna contra COVID-19 y si es posible no acudir a fiestas de Fin de Año.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Casos de Ómicron crecen 500% en una semana; Jalisco no busca nueva variante. (30 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id nota=176299.

RECIBE JALISCO MÁS DE 793 MIL DOSIS DE VACUNAS CONTRA LA COVID-19

Jalisco recibió de la Federación las entregas número 50 y 51 de vacunas contra COVID-19; se trata de 793 mil 590 dosis que serán destinadas para adolescentes y personas mayores de 60 años. La entrega número 50 consta de 550 mil dosis de la farmacéutica AstraZeneca que serán para inyecciones de refuerzos en adultos mayores de los 125 municipios. En tanto la entrega 51 se compone de 243 mil 590 dosis: 148 mil 590 de Pfizer-BioNTech para adolescentes de 14 a 15 años, así como 95 mil de AstraZeneca para refuerzos de personal de salud.

El secretario de Salud Jalisco, Fernando Petersen Aranguren, reiteró la invitación a toda la población a estar atenta a las nuevas convocatorias para continuar con la vacunación. "Todas las vacunas son seguras y otorgan alta protección para evitar complicaciones graves y reducir el riesgo de muerte por la infección del virus SARS-CoV-2", recordó. Invitó a la población a seguir atenta a los anuncios en canales oficiales para conocer las fechas y detalles de las convocatorias.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Recibe Jalisco 793 mil 590 dosis anticovid. (31 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadala-jara.com/post.php?id nota=176344.

CANCELAN EVENTOS DE FIN DE AÑO EN LOS 125 MUNICIPIOS DE JALISCO ANTE REPUNTE DE CONTAGIOS DE COVID-19







La Secretaría de Salud Jalisco (SSJ) informó que los eventos programados para celebrar el Año Nuevo en Puerto Vallarta y Chapala fueron cancelados porque no cumplían con las disposiciones para evitar la propagación de COVID-19. La dependencia estatal detalló que ambos eventos contaban con actividades como video mapping, musicales y pirotecnia, pero no recibieron autorización de la Mesa de Salud.

"Esta decisión fue informada a las autoridades municipales a través de oficios-circulares signados por el secretario de Salud (Fernando Petersen) para que se realicen los ajustes necesarios y se apeguen a la indicación". La SSJ añadió que el llamado para cancelar eventos de fin de año se hizo extensivo a los 125 municipios de Jalisco, ya que al ser masivos favorecen las cadenas de contagio de COVID-19.

El gobierno estatal instó a los municipios a reforzar la inspección en giros y establecimientos para corroborar que cumplan con las medidas sanitarias, y en caso de incumplir, sean sancionados.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Cancelan eventos de fin de año en Vallarta y Chapala. (31 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntr-guadalajara.com/post.php?id nota=176338.

CUARTA OLA DE COVID-19 LLEGARÁ A JALISCO A FINALES DE ENERO

El secretario de Salud de Jalisco, Fernando Petersen Aranguren, aceptó que ante el incremento de los casos de COVID-19 en Jalisco, a finales de enero podrían enfrentar la cuarta ola de contagios. El corte más reciente es de 2 mil 29 casos activos de COVID-19 en el estado, cuando en meses pasados se tenía registro de unos mil 600 casos activos, ponderó.

"Van para arriba los casos. Es importante decir que Ómicron, como se sabe, es una variante que tiene mayor infectabilidad, es decir, su transmisión es mucho más rápida, y eso se debe a que la tasa de reproducción que con las otras", detalló.







"Es importante decir que nosotros cuando iniciamos con la pandemia, el virus original tenía una tasa de, más o menos, una semana. Hoy día, sabemos que ómicron puede reproducirse entre 1.5 y dos días. Es muy rápido". Enfatizó que el nivel de hospitalizaciones es de 8 por ciento de la capacidad de camas en el estado, pero ante el aumento de casos asociado a la temporada invernal y a factores como las fiestas de fin de año, la población debe cuidarse.

El funcionario destacó la decisión del gobierno de Jalisco de evitar el desembarco de dos cruceros con personas contagiadas. En materia de vuelos, consideró que las aerolíneas se están autorregulando por los contagios de los propios pilotos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (31 de diciembre de 2021). Cuarta ola de COVID-19 llegará a Jalisco a finales de enero. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=176249.

EMPEORA MANEJO DE PANDEMIA EN JALISCO

A casi dos años de que el COVID-19 llegara a Jalisco y obligara al gobierno estatal a tomar medidas preventivas, las estrategias, los protocolos y el manejo de la emergencia sanitaria han empeorado. Expertos consultados por NTR coincidieron en que las decisiones de la administración se han desapegado de evidencias científicas y opiniones de especialistas con el avance de la pandemia.

El ex rector de la Universidad de Guadalajara (UdeG) y también investigador de la casa de estudios Víctor Manuel González Romero consideró que, a nivel general, el manejo de la pandemia tanto a nivel federal como estatal ha sido malo.

"Hasta el momento tenemos en Jalisco más 17 mil muertes reportadas. China, que fue donde empezó este virus, tiene menos de 5 mil muertes reportadas, es decir, tenemos más muertes que otros países que son más grandes que Jalisco en población y que no se imaginaría que tienen los servicios de salud que tiene nuestro estado, es decir, Etiopía, Nigeria, República Dominicana, por mencionar algunos", explicó.







En específico, el ex rector indicó que Jalisco ha empeorado en la aplicación de pruebas de detección, aspecto que al inicio de la pandemia se priorizó en el estado; "en México seguimos en los últimos lugares en lo que al número de pruebas se refiere por cada millón de habitantes. En Jalisco se hizo de inicio un esfuerzo por hacer más pruebas que las se hacían en el programa Centinela del gobierno federal, en donde se incluían las pruebas que hacía la UdeG, aunque esto parece que ya se abandonó. Hoy las pruebas que reporta Radar Jalisco pues son prácticamente las del gobierno federal y las que se realizan en lo privado".

El experto consideró que una de las principales razones del descuido en la atención a la pandemia fue la presión de diversos sectores económicos, misma que influyó en las determinaciones de la Mesa de Salud de Jalisco, la cual dejó de lado la opinión de expertos y se convirtió más en una "mesa de economía". "Eventos como el Buen Fin (provocaron) que el famoso botonazo se pusiera y se quitara a capricho (en 2020), no se veían muy claros los indicadores y el mensaje que se dio a la ciudadanía fue de que no había problema, entonces la gente empezó a descuidarse".

A la presión económica se sumó este año el rezago que presenta Jalisco en la vacunación anticovid. De acuerdo con datos que ha analizado, el estado es uno de los más atrasados en la aplicación de biológicos en comparación a otras entidades, lo cual calificó como "inconcebible".

Por su parte, el investigador y epidemiólogo por la UdeG, Carlos Alonso Reynoso, apuntó que el manejo de la pandemia del estado presenta altos y bajos, y aciertos y errores, aunque coincidió con González Romero en que la Mesa de Salud ha dejado de ser transparente con el avance de la pandemia y se ha convertido en una entidad opaca.

"Cada vez más en la Mesa de Salud se fue relegando la voz del titular de la Secretaría de Salud Jalisco, Fernando Petersen Aranguren, y esto tuvo sus consecuencias. Ahí está el debate sobre si Jalisco vivió o no una segunda ola de contagios y, por ende, (decir que) la tercera ola fue una especie de meseta, congratularse por eso como un gran logro me parece







absurdo", detalló. El epidemiólogo consideró además que el gobierno de Jalisco no ha sido autocrítico en el combate a la pandemia y no se ha abierto a opiniones de expertos.

"Es evidente y está bien fundamentado desde hace mucho tiempo que el COVID-19 es una enfermedad que se transmite por el aire y por eso las recomendaciones internacionales se centran en evitar espacios cerrados no ventilados y monitorear la calidad del aire. En repetidas ocasiones se ha pedido que el gobierno del estado tome nota de estas recomendaciones para que las implemente en sus protocolos de salud, pero han sido menospreciadas y hasta llamadas ocurrencias", aseveró.

Sobre la vacunación anticovid, apuntó que ha habido falta de comunicación entre los gobiernos estatal y federal. Recordó que al inicio de la inmunización no se implementó un sistema de citas y los adultos mayores pagaron las consecuencias: "Luego se hizo el sistema de citas que funcionó y eso evidenció que sí se podía haber hecho desde antes y que, si no se implementó, fue por la falta de coordinación y voluntad de los diferentes actores políticos".

SE DESESTIMA A LA VARIANTE ÓMICRON

Tanto Víctor Manuel González Romero como Carlos Alonso Reynoso consideraron que el gobierno estatal ha desestimado y minimizado la presencia de la variante ómicron de CO-VID-19. La semana pasada, la Mesa de Salud del estado sesionó e informó que a la fecha no hay presencia de la nueva variante en el estado. Ante este aspecto y la disminución en otros indicadores relacionados a la pandemia, el órgano decidió no modificar las medidas sanitarias.

Al respecto, ambos especialistas apuntaron que, en vez de reforzarse los protocolos sanitarios, en el estado se permiten eventos masivos. Para ejemplo, la final del torneo Apertura 2021 del futbol mexicano, desarrollada en el Estadio Jalisco y en la cual no se cuidaron las medidas sanitarias.







Si al desarrollo de estos eventos se le suma la temporada invernal y las reuniones decembrinas, se puede pensar en un incremento en los contagios a inicios de 2022, sobre todo si se considera que la nueva variante es más contagiosa.

SÍ HUBO COORDINACIÓN, PERO...

La coordinadora ejecutiva de la Sala de Situación en Salud por COVID-19 de la UdeG, Gabriela Macedo Ojeda, resaltó que al principio el gobierno estatal sí se vinculó con la academia, en especial con la UdeG, para el manejo de la pandemia; sin embargo, lamentó que recientemente califique como "ocurrencias" algunas de sus opiniones.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (29 de diciembre de 2021). Empeora manejo de pandemia en Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguada-lajara.com/post.php?id nota=176238.

AUMENTAN HASTA 70% VENTAS EN CARNICERÍAS Y OBRADORES DURANTE LOS ÚLTIMOS DÍAS DE 2021

En los últimos dos días les ha ido muy bien a carnicerías y obradores, pues sus dueños reportaron que las ventas crecieron hasta 70 por ciento por la urgencia de los tapatíos por asegurar su cena de fin de año. Tras un sondeo a personal de estos negocios, NTR encontró que muchos tapatíos dejarán de lado los alimentos tradicionales y apostarán por el asador y el carbón.

Los encargados de obradores reportaron que de miércoles a jueves se notó un fuerte incremento en las ventas en comparación a las semanas previas. Para hoy se espera un comportamiento similar en estos negocios. Por la gran cantidad de compradores en estos establecimientos, varios tuvieron que esperar hasta 30 minutos para llevarse su carne.

"Ya fue mucho pavo en Navidad, ahora es más relajado, se antoja más una carne asada, una arrachera, es ya tradición entre nuestra familia que en Navidad se cene lo de siempre y en Año Nuevo ya le cambiemos", comentó un comprador del obrador ubicado en San Juan Bosco.







REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (31 de diciembre de 2021). Aumentan ventas en carnicerías y obradores. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntr-guadalajara.com/post.php?id nota=176318.

CRECE 35% DEMANDA DE CASAS EN RENTA EN LA ZMG DURANTE 2021

Según la Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios (AMPI), este año se registraron incrementos de hasta 35 por ciento en la demanda de viviendas en renta en la Zona Metropolitana de Guadalajara. La presidente de la institución, María Fernanda Rosales Silva, explicó que con el incremento en la demanda el precio promedio de una renta alcanzó los 11 mil 500 pesos; sin embargo, es inferior al previo a la pandemia, que rondaba de 13 mil a 15 mil pesos.

En 2020, la demanda de viviendas en renta se redujo 20 por ciento debido a la contracción del mercado. "Ahorita 43 por ciento de la gente prefiere comprar y 57 por ciento rentar. Esto también significa una gran oportunidad para aquellos inversionistas que están buscando adquirir una propiedad para ponerla en renta, no para vivirla, sino para alquilarla", recalcó.

Por precio de rentas, las zonas con valor más elevado son el fraccionamiento Puerta de Hierro, en Zapopan, y Providencia Cuarta Sección, en Guadalajara. Según Rosales Silva, el promedio de las rentas ha crecido, en promedio, 6.4 por ciento en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG). Rosales Silva reveló también que el valor de las propiedades en venta creció más de 3 puntos porcentuales en 2021.

"Los precios de las casas en venta aumentaron en promedio 3.2 por ciento en este 2021. Las propiedades (están) entre 2.49 y 3.8 millones (...) Por ejemplo, el departamento típico de tres habitaciones y 100 metros cuadrados, tiene un precio alrededor de 3.82 millones. Los departamentos nuevos y grandes son los que más han subido de precio en 2021".







Las propiedades que han incrementado más su valor se ubican en el barrio de Mexicaltzingo, en Guadalajara, y en la colonia Providencia Segunda Sección. Por otro lado, especificó que en 2022 la industria inmobiliaria de la ciudad arrancará con una oferta de casi 100 edificios. "Con respecto a la oferta, existe un total de 90 proyectos en vivienda vertical, los cuales abarcan desde torres de departamentos hasta proyectos de uso mixto, considerando y juntando los usos de oficinas, comercio y vivienda".

El total de la oferta actual es de 5 mil 706 unidades, "mismas que van desde los 46 a los 596 metros cuadrados. En tanto que los precios oscilan de 1 millón 500 mil pesos a 47 millones de pesos. Los precios por metro cuadrado rondan desde los 26 mil pesos hasta los 105 mil pesos".

La experta añadió que en el primer cuatrimestre de este año "el estado aumentó 95 por ciento en su demanda inmobiliaria versus el primer cuatrimestre de 2020, ocupando la posición cinco a nivel nacional en el ranking de los estados con mayor crecimiento en la demanda de propiedades". Sobre los créditos hipotecarios, informó que este año cerrarán con una tasa promedio de 9 por ciento, pero aumentarán el próximo año.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (28 de diciembre de 2021). Crece 35% demanda de casas en renta. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguada-lajara.com/post.php?id nota=176201.

DURANTE 2021 SE TRIPLICA EL NÚMERO DE REMATES BANCARIOS DE VIVIENDAS EN LA ZMG POR PROBLEMAS DE IMPAGO

El número de viviendas en remate o en traspaso se ha triplicado en el último año para algunas inmobiliarias de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), pues con la crisis económica que trajo la pandemia de COVID-19, cada vez son más las personas que no pueden seguir pagando su casa.







Benjamín Gutiérrez, director de Arben Inmobiliaria, explicó que el año pasado tenían en promedio 100 personas al mes que buscaban vender o traspasar su vivienda al no poder pagar la hipoteca, pero actualmente reciben a unas 300 mensuales por el mismo problema. Además, en una búsqueda de remates bancarios de inmuebles en venta en el portal inmobiliario Lamudi se identificaron 514 opciones en la ZMG, de los cuales 243 son de propiedades ubicadas en Zapopan, 179 en Guadalajara, 89 en Tlajomulco, y 3 en Tlaquepaque.

Los remates bancarios de vivienda son propiedades que se ponen a la venta a un precio hasta 50 por ciento por debajo de su valor comercial debido a que son fincas que están en medio de un juicio por falta de pago del crédito hipotecario, por lo que tomar posesión del inmueble puede tomar hasta tres años.

Víctor Manuel Peralta Galván, miembro de Quezada, Becerra & Durídico, señaló que el remate de viviendas ha ido al alza porque con la pandemia, se vieron mermados los ingresos de muchas personas.

"Antes los procesos hipotecarios duraban años, ahora es diferente, si no hay pago en dos meses, se cae en mora y se ingresa a la cartera vencida. Una vez pasado esto, el banco comienza a gestionar la cobranza y posteriormente la demanda de incumplimiento", explicó el abogado. Si no hay pago, el banco ejecuta la demanda hasta embargar el inmueble, y se pone a la venta.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Aguilera, K. (20 de diciembre de 2021). Triplican en un año remates de vivienda. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/triplican-en-un-ano-remates-de-vivienda-en-jalisco/ar2318554.

JALISCO SE UBICA POR ENCIMA DEL PROMEDIO NACIONAL EN PERCEPCIÓN DE INSEGURIDAD DURANTE 2021

Este año Jalisco rebasó la media nacional en la percepción de inseguridad, según el Observatorio de Seguridad y Justicia de la Universidad de Guadalajara (UdeG). En 2021, 76 por ciento de los jaliscienses se sintió inseguro, porcentaje mayor al promedio nacional, el cual







se ubicó en 75.6 por ciento, reveló el profesor investigador del Departamento de Derecho Privado del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades (CUCSH) Rogelio Barba Álvarez. El observatorio reveló también que la tasa de homicidios por cada 100 mil personas en Jalisco es mayor a la recomendada por la Organización de las Naciones Unidas.

"La Organización de las Naciones Unidas establece un promedio de 10 homicidios por cada 100 mil habitantes a nivel mundial; sin embargo, en Jalisco hay 23 homicidios por 100 mil habitantes y el gobernador sugiere que ha bajado un punto, es decir, nada; son cifras que verdaderamente siguen preocupando", añadió el investigador.

Además de la tasa referida, Jalisco tiene un pendiente con las carpetas de investigación por homicidio, pues este año registraron un aumento. Según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP), en 2019 se reportaron 229 carpetas; en 2020, 218 y en 2021, 231 hasta octubre. Otro de los grandes pendientes es el de las desapariciones. A la fecha superan las 15 mil denunciadas, lo que coloca al estado en primer lugar nacional en este delito.

"No han dado respuesta, no nos dicen quién se los está llevando, a dónde van, dónde están. Luego aparecen fosas y cuerpos en lugares públicos, lo que evidencia que tienen una gran incapacidad para resolver este tipo de problemas", aseveró.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco, por encima de la media en percepción de inseguridad. (28 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=176188.







II. Producción

RETROCEDEN ECONOMÍAS DE LAS REGIONES CENTRO Y SUR DEL PAÍS DURANTE EL TERCER TRIMESTRE DE **2021**

En el tercer trimestre del año, las economías de las regiones centro, centro norte y sur sufrieron caídas como efecto de un debilitamiento del comercio y pérdida de dinamismo en el turismo por la pandemia, reveló el Banco de México (BANXICO).

Las regiones centro norte, centro y sur cayeron 0.3, 4.6 y 1.3 por ciento, en ese orden, respecto al primer trimestre de 2020, previo a los efectos de la pandemia, señala el "Reporte sobre las Economías Regionales, julio-septiembre 2021" del banco central.

En contraste, la actividad económica del norte, que incluye a Baja California, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Sonora y Tamaulipas, creció 0.3 por ciento, lo que refleja que continúa una expansión por el desempeño de las manufacturas distintas al equipo de transporte, de acuerdo con el reporte.

Según el reporte, se estima que hubo una caída en los servicios de apoyo a los negocios debido a la reforma al outsourcing que afectó a la región centro, integrada por Ciudad de México, Edomex, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala, explica.

El freno del sur y de las regiones centrales se debió a un debilitamiento de la minería y, excepto en el centro, de la construcción, pese a que la obra pública permanece en niveles relativamente elevados. Como limitantes para la manufactura en el centro norte está la menor disponibilidad de mano de obra y en el sur las cadenas de suministro afectaron la industria alimentaria. En el centro, la construcción se vio afectada por los paros técnicos del sector automotor en Puebla y Guanajuato. En el centro norte se estima un estancamiento de las manufacturas, por la escasez de insumos automotores.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Vázquez, A. (28 de diciembre de 2021). Retroceden economías de las regiones centro y sur del País. Mural (Edición impresa), p. 10-A.







ECONOMÍA NACIONAL CRECE SÓLO 1.17% ANUAL DURANTE NOVIEMBRE

El avance anual de 1.17 por ciento reportado en noviembre por el Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) muestra una desaceleración en el crecimiento económico del País, de acuerdo con cifras difundidas por el INEGI.

Para el mes de octubre de 2021 el IOAE estima un crecimiento anual de 1.23 por ciento, mientras que en los primeros dos meses del segundo semestre del presente año las tasas anuales de crecimiento económico promediaron 5.8 por ciento. La desaceleración económica del País se mantendrá en diciembre de este año y afectará el crecimiento del año entrante, debido a la debilidad del sector industrial y el bajo consumo, aseguraron expertos.

A partir de septiembre pasado se observaron crecimientos positivos, pero ya muy modestos que no rebasan el 2 por ciento, lo que evidencia una marcada desaceleración económica, recordó José Luis de la Cruz, presidente del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC).

"Y me parece que seguiremos viendo crecimientos débiles, en diciembre desde mi punto de vista, rondará el 1.5 por ciento en tasa anual y acabará predominando tanto la debilidad industrial, en el mercado interno, como el bajo consumo y la baja inversión, tampoco se tendrá una recuperación fuerte", comentó, De la Cruz.

Este indicador, que estima el comportamiento del Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), muestra que en noviembre de 2021 las actividades secundarias, o industriales, registraron un avance de 1.4 por ciento, respecto al mismo mes de 2020. En tanto, el sector de servicios, o terciario registró un crecimiento anual de 1.1 por ciento

En una perspectiva de corto plazo, con base en las estimaciones del IOAE, en octubre el IGAE habría registrado crecimiento de 0.87 por ciento respecto a septiembre, mientras que el avance del IGAE en noviembre habría sido de 0.52 por ciento, lo que también muestra un proceso de desaceleración del crecimiento.







Adrián Muñiz, subdirector de Análisis Económico de Vector Casa de Bolsa, explicó que desde que el Banco de México (BANXICO) publicó su informe trimestral del periodo de julio a septiembre de 2021, donde dio a conocer que revisó a la baja su previsión de crecimiento de la economía mexicana a 5.4 por ciento para este año, se supo que la economía iba a la baja.

"La desaceleración de la economía obedece al debilitamiento del sector automotriz que ha reportado por tres meses consecutivos caídas anuales de doble dígito, debido a la falta de chips y escasez de semiconductores", puntualizó. De la Cruz agregó que su estimado es que la economía crezca 5.8 por ciento en 2021.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Orozco, J.C. y Vázquez, A. (21 de diciembre de 2021). Logra economía crecer sólo 1.17%. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.elmanana.com/logra-economia-crecer-solo-117/5470821.







III. INVERSIONES

INDUSTRIALES SE CENTRARÁN EN EXPORTACIONES DE PRODUCTOS Y TALENTOS EN 2022

En 2022, los industriales de Jalisco se enfocarán en las exportaciones no sólo de productos, sino de talentos. Previo a este plan, el coordinador del Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco (CCIJ), Rubén Masayi González Uyeda, indicó que se realizaron diversas giras a países en los que se detectaron nuevas oportunidades de negocios. El coordinador destacó de entre las giras una que se tuvo hace aproximadamente un mes a Qatar.

"Nos abrieron un nuevo mercado importante de mucha exigencia, de mucha calidad, pero gracias a esta gira entendimos que el hub logístico para alimentar tanto el Medio Oriente como África es Dubái, entonces hay que entenderlo no como un centro turístico, sino como un hub logístico para poder llevar nuestros productos a estos países", explicó el coordinador.

González Uyeda agregó que en Qatar y Dubái, en especial, hay una gran oportunidad para talentos creativos jaliscienses, ya hay una gran necesidad de productos relacionados con la creatividad.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (16 de diciembre de 2021). Industriales se centrarán en exportaciones en 2022. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=175730.

TEMPORADA NAVIDEÑA DA RESPIRO A TIENDAS DEL CENTRO HISTÓRICO DE GUADALAJARA

La temporada navideña está dando un respiro a algunos comerciantes del Centro Histórico de Guadalajara, ya que con el espectáculo de luz, pista de hielo y otras atracciones temporales mejoró el flujo de visitantes, y con ello las ventas de algunos negocios. Esta temporada, los comerciantes del Centro han percibido ventas similares a las de 2019, aunque no ha sido para todos los giros, ya que el sector turístico no se ha podido levantar, informó Sergio Carrillo, presidente de la Asociación de Empresarios del Centro Histórico de Guadalajara.







"La verdad sí nos ha ido muy bien (...), tenemos jugueterías, que a ellos siempre en diciembre les va muy bien. Sí hay una recuperación, más ahorita en Navidad, que a los comercios les ha ido muy bien, pero no a todos los giros", acotó. "Está en recuperación la venta de productos y de comida para llevar y ese tipo. Con todo lo demás sí se sigue afectando, tenemos hoteles con baja ocupación".

Entrevistado Aparte, Raúl Uranga, presidente de la Cámara de Comercio de Guadalajara, resaltó la estrategia de hacer que las personas visiten el Centro Histórico con el Festival de Invierno "Ilusionante", que estará hasta el 6 de enero próximo, con pista de hielo, carrusel, mapping, mercado navideño y otras atracciones. "Con Ilusionante hemos tenido un número importante de visitantes en el Centro que se está viendo reflejado en los consumos"", destacó.

El hecho de que el festival continúe después de Navidad es para que quienes visiten la Ciudad tengan un incentivo para ir al Centro y con ello, los comerciantes puedan tener un buen cierre de año.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (21 de diciembre de 2021). Da 'Ilusionante' respiro a tiendas. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/dan-ilusionante-respiro-a-tiendas-de-gdl/ar2319150?v=1&Fuente=MD.

SAT JALISCIENSE GENERARÁ INCERTIDUMBRE ENTRE EMPRESARIOS

El gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, presentará una iniciativa en el Congreso de Jalisco para que se apruebe la modificación del Pacto Fiscal, y el Estado tenga un mejor trato con la Federación, además, como parte de estas acciones se creará un Sistema de Administración Tributaria local, que a decir de Augusto Chacón, del observatorio Jalisco Cómo Vamos podría generar desconfianza entre los empresarios e inhibir las inversiones.

"La creación de un sistema de tributación local de entrada no luce mal que las empresas que están registradas en otro lugar, pero producen en Jalisco evidencien bien eso es con las







personas que viven aquí es con quienes hacen negocios, con el consumo de los recursos locales hacen negocios y los impuestos los tributan en otro Estado, no debería de importar si el pacto fiscal fuera equitativo no solo para Jalisco".

Reiteró que en temas económicos, a México no le fue bien por la pandemia de COVID-19, sin embargo, la recuperación económica del país se debe al esfuerzo de los ciudadano que "tienen que buscarse la vida", no por el apoyo de la Federación a las micro o pequeñas empresas. Sostuvo que debido a que el presupuesto se dirigió a los proyectos del presidente López Obrador y no a las necesidades de los mexicanos, sorpresivamente Tabasco fue el estado con más empleos generados.

En el caso de Jalisco, Augusto Chacón destacó que el préstamo de los mil 200 millones de pesos que solicitó el gobernador Enrique Alfaro a la entidad no le fue mal en infraestructura y se avanzó en la construcción de Mi Macro Periférico y en la renovación de escuelas.

Augusto Chacón señaló que en tema de seguridad Jalisco está en crisis, los desaparecidos siguen al alza, así como las deficiencias en el Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, además, la impunidad prevalece.

"Nos hablan de una total impunidad, quien comete un crimen aquí, particularmente homicidio doloso puede estar seguro que seguramente no lo encontrarán y casi por la cantidad no lo van a perseguir tenemos una crisis de seguridad que va unida a una crisis del Estado de Derecho, porque esta impunidad implica que las autoridades no están cumpliendo con su función principal".

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

SAT Jalisciense generará incertidumbre entre empresarios. (27 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=176170.







IV. SECTOR PÚBLICO

Prevén un panorama negativo si Jalisco abandona el pacto fiscal

Sería "desastroso" si Jalisco sale del convenio de colaboración fiscal, además de que jurídicamente es inviable porque contemplaría reformas constitucionales, apuntó Javier Hurtado, politólogo y catedrático de la Universidad de Guadalajara. Reconoció que el gobernador Enrique Alfaro Ramírez busque un trato justo para el estado en relación a los recursos federales que recibe el estado, pero la vía que está proponiendo no es la indicada.

"Porque el Congreso de la Unión nunca jamás va a hacer un convenio de coordinación fiscal estado por estado, es un convenio de coordinación fiscal con las 32 entidades federativas. No puede haber un convenio para 31 entidades federativas y otro diferente para Jalisco".

Este lunes, el mandatario dio a conocer que 2022 será el último en que esté vigente el convenio de coordinación fiscal de Jalisco con la federación, pues anunció la creación de un sistema de administración tributaria estatal. Al respecto, el especialista detalló, en entrevista para Informativo NTR, que si Jalisco sale del pacto, de todas formas los jaliscienses tendrán que seguir pagando el IVA y el ISR, impuestos meramente federales por orden constitucional.

"Entonces vamos a seguir pagando IVA e ISR, que son las contribuciones más importantes, pero en contrario vamos a dejar de recibir importantísimas cantidades de dinero que la Federación distribuye a través del sistema de participaciones, que es el Ramo 28, y el de aportaciones que es el Ramo 33".

Javier Hurtado calculó que Jalisco dejaría de percibir cerca de 90 mil millones de pesos, más excedentes petroleros, con las medidas que busca imponer el mandatario estatal. El investigador universitario también criticó que Enrique Alfaro hubiera salido de la Confederación Nacional de Gobernadores, por lo que consideró que el mandatario solo busca promoción personal y política con estas medidas.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS







'Desastroso', si Jalisco sale del pacto fiscal: experto. (28 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntr-guadalajara.com/post.php?id nota=176192.

JALISCO EXIGIRÁ A LA FEDERACIÓN MODIFICAR EL PACTO FISCAL

A pesar de que la consulta ciudadana sobre el Pacto Fiscal no fue vinculante, al no obtener la cantidad mínima de participación, el gobernador Enrique Alfaro anunció que presentará una iniciativa para actualizar el Convenio de Coordinación Fiscal entre Jalisco y la Federación. Sin embargo, en caso de no ser aceptado por el presidente López Obrador se promoverá la salida del Estado del Pacto Fiscal.

Además de la iniciativa, se creará un Sistema de Administración Tributaria de Jalisco y se solicitará a las empresas que producen en Jalisco que actualicen su domicilio fiscal, para conocer el tamaño real de la economía del estado.

Adelantó que se reunirá con el presidente Andrés Manuel López Obrador para hablarle sobre la propuesta, que no es una reforma constitucional sino una reforma en Jalisco, para que el Estado obtenga un mejor trato.

"Todos los estados del país podemos tener un mejor trato de la Federación, podemos impulsar que los recursos de los mexicanos no estén centralizados en el gobierno federal y que puedan manejarse el presupuesto de todos los mexicanos como un presupuesto nacional en el que se atiendan las demás de los mexicanos y de los estados", manifestó el gobernador Enrique Alfaro.

Reiteró que la mayoría de los jaliscienses que participaron en la consulta popular respaldaron la decisión de buscar un mejor acuerdo fiscal entre Jalisco y la Federación.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Jalisco exigirá a la Federación modificar Pacto Fiscal. (27 de diciembre de 2021). El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntr-guadalajara.com/post.php?id nota=176156.







GUADALAJARA AVALA PRESUPUESTO DE EGRESOS 2022

Sin el voto de los ediles del partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), el cabildo del Ayuntamiento de Guadalajara aprobó ayer el Presupuesto de Egresos 2022. Considera un gasto de 9 mil 435 millones 376 mil 549 pesos.

El dictamen se aprobó con 15 votos a favor y cuatro en contra del mismo número de ediles de Morena: Carlos Lomelí Bolaños, Mariana Fernández Ramírez, Candelaria Ochoa Ávalos y Salvador Hernández Navarro, quienes criticaron una posible discrecionalidad en el gasto.

Fernández Ramírez aclaró que la acción de Morena no tuvo como fin delimitar el actuar del presidente municipal de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, sino señalar que hay partidas en el gasto que abrirán la puerta al mal uso de recursos públicos.

"Este presupuesto tiene una deficiencia muy grave, una muy buena parte (del dinero) podrá seguir siendo discrecional, es decir, se podrá utilizar a libre disposición, empleando partidas con el único fin de que se puede, sin que los integrantes de este cabildo o de la Comisión de Hacienda podamos analizar y discutir estas ampliaciones", afirmó.

Por su parte, el regidor del Partido Acción Nacional (PAN) Fernando Garza Martínez justificó su voto a favor en que el Municipio tuvo poco tiempo para armar el presupuesto y en que hay una inercia de la anterior administración que es difícil de romper.

Aun así, criticó que el gasto no contempla un diagnóstico de la ciudad y que no habrá indicadores claros, por lo que invitó al Municipio a incorporar dichas herramientas en el próximo presupuesto.

Específicamente, el panista se refirió al arrendamiento de 300 patrullas considerado en el presupuesto 2022 y propuso que sólo se renten 200 unidades. La diferencia económica, añadió, se podría usar para la compra de equipo para el C5.







La regidora del Partido Revolucionario Institucional (PRI) Sofía García Mosqueda señaló que al avalar el presupuesto 2022 no se da un cheque en blanco al gobierno de Lemus Navarro. Lo que se le otorga, añadió, es un compromiso para apoyar sus políticas públicas.

El regidor de Hagamos Tonatiuh Bravo Padilla resaltó que en el gasto se haya tomado en cuenta una reducción en el rubro de Servicios Personales; sin embargo, la consideró insuficiente. A la vez adelantó que presentará una iniciativa para la reestructuración de la deuda pública del Municipio. Más allá del gasto, el cabildo tapatío aprobó unas vacaciones a Lemus Navarro. El alcalde pidió ausentarse desde hoy hasta el 23 de diciembre sin goce de sueldo.

En la misma sesión se dio cuenta de un comunicado del Congreso local sobre aumentos en las tarifas de agua de Guadalajara a petición del Sistema Intermunicipal de los Servicios de Agua Potable y Alcantarillado (Siapa). Todos los regidores de oposición no validaron la comunicación con el argumento de que los incrementos no se tomaron en el cabildo, tal como lo marca la ley.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Pilar-Pérez, J. (16 de diciembre de 2021). Guadalajara avala presupuesto 2022. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id nota=175718.







V. MERCADO LABORAL

ZAPOPAN CREA 30 MIL EMPLEOS NUEVOS DE ENERO A NOVIEMBRE

De acuerdo con cifras del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), hasta noviembre Zapopan sumó 30 mil 264 nuevos empleos en el año. A nivel estatal, la Ex Villa Maicera lideró la creación de empleos en noviembre. Lo hizo por encima del resto de los municipios de la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) y del interior del estado. Con los más de 30 mil empleos creados, el municipio suma 428 mil 96 empleos en total.

Si se compara la cifra de nuevos puestos de trabajo de este año con la acumulada de enero a noviembre de 2019, hay una diferencia positiva de 9 mil 748 empleos, lo que demuestra que ya se superaron los niveles previos a la pandemia de COVID-19.

El alcalde de Zapopan, Juan José Frangie Saade, dijo que el alza es resultado de las estrategias gubernamentales que el Municipio ha implementado entre el empresariado. También la atribuyó a acciones y estrategias relacionadas a la reactivación económica.

Derivado de estas cifras, el gobierno zapopano recordó que ofrece créditos de hasta 500 mil pesos con tasas desde 0 hasta 35 por ciento y con plazos de hasta 36 meses a jóvenes, mujeres, indígenas, emprendedores, pequeños negocios, tianguis y mercados, jefas de familia e industrias culturales. Los créditos se ofertan a través del programa Adelante Zapopan.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (20 de diciembre de 2021). Zapopan crea 30 mil nuevos empleos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguada-lajara.com/post.php?id nota=175867.

JALISCO SE UBICÓ POR DEBAJO DEL PROMEDIO NACIONAL EN CRECIMIENTO DE PATRONES REGISTRADOS EN EL IMSS DURANTE NOVIEMBRE

Jalisco está por debajo del promedio nacional en crecimiento de registros patronales ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Mientras que a nivel nacional hubo un







crecimiento de 5.15 por ciento en los patrones registrados en noviembre con respecto al mismo mes de 2020, en Jalisco el incremento fue de 4.94 por ciento, según un reporte del Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG). Así, la entidad se colocó en décimo sexto lugar nacional.

En números absolutos, el estado se colocó en tercer lugar nacional por incremento de patrones registrados. El estado reportó una variación positiva de 4 mil 856 a tasa anual, ubicándose prácticamente en el mismo nivel de Nuevo León, el cual contabilizó 4 mil 898. La Ciudad de México logró el primer sitio con una variación de 6 mil 794.

En total, Jalisco culminó noviembre con 103 mil 172 registros patronales, cifra mayor a los 98 mil 67 reportados en noviembre de 2020.

Con respecto a octubre, en Jalisco se dio de baja una empresa grande de la división de industrias extractivas, lo que provocó de se pasara de 134 patrones registrados a 133. El resto de las divisiones económicas reportó una variación positiva, de 0.30 por ciento, de un mes a otro.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (16 de diciembre de 2021). Crecimiento de patrones, por debajo del nacional. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id nota=175721.







VI. Precios

Prevén restauranteros de la ZMG incrementar entre 15 y 20% los precios debido al encarecimiento de insumos. El encarecimiento de los alimentos está presionando los costos de los restaurantes en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG) y se prevé un ajuste en los menús.

De acuerdo con Mario Ávalos, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (CANIRAC) Delegación Jalisco, los restauranteros están considerando un incremento de precios de entre 15 y 20 por ciento debido al encarecimiento de insumos.

"Todos (los restauranteros) ven la necesidad de hacer un ajuste en virtud de que en general todos los productos que nosotros compramos han tenido un incremento desde 50 hasta 130 por ciento", comentó en entrevista el líder restaurantero. Detalló que el precio del gas LP, los aceites comestibles y las proteínas de animal son lo que más se ha encarecido durante este año, además del alza estacional de algunas verduras. Expresó que el aumento en los menús podría verse reflejado al inicio de 2022, aunque dependerá de cada restaurante.

"Queremos hacer algo muy consciente, por eso queremos que las demás industrias ya jalen con normalidad para ver qué precios subieron de forma temporal y cuáles ya son definitivos, con el fin de tomar una decisión más exacta", añadió Ávalos. Además, aunque tienen aprobado por la Mesa de Salud Jalisco trabajar hasta 90 por ciento de su capacidad, dijo que esperan que durante 2022 se llegue a 100 por ciento.

En Jalisco operan 35 mil 182 restaurantes, de acuerdo con el Directorio Estadístico Nacional de Unidades Económicas (DENUE) del INEGI.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (31 de diciembre de 2021). Prevén restauranteros subir precios. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/preven-restau-ranteros-subir-precios/ar2323508.







PRECIO DE LA GASOLINA PREMIUM EN LA ZMG SE ACERCA A \$24.80 POR LITRO

El precio de la gasolina terminará 2021 al alza. La gasolina de alto octanaje, mejor conocida como Premium, valía ayer 24.77 pesos por litro. Este es el precio más alto para la Premium que se encuentra en la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), de acuerdo con la Comisión Reguladora de Energía (CRE). Además, es un aumento de 29 centavos por litro en cuatro días, ya que el jueves 23 de diciembre el precio más caro de la gasolina Premium registrado era de 24.48 pesos por litro. Mientras que la gasolina de bajo octanaje, también llamada Regular, tiene un costo de hasta 21.70 pesos por litro en la Ciudad, según la CRE, en una estación ubicada en Avenida Mezquitán y Juan Álvarez.

De acuerdo con un trabajador de una gasolinera ubicada en la Avenida Federalismo y la Paz, el costo de este combustible suele incrementarse a finales y principios de año. Cada fin de año es lo mismo, siempre como que aumentan el costo", manifestó.

De acuerdo con el Instituto de Información Estadística y Geográfica de Jalisco (IIEG), con base en datos de la CRE, el precio promedio de la gasolina Premium en Guadalajara es de 22.93 pesos por litro, mientras que la Regular es de 20.70 pesos. En Zapopan, el costo promedio de la Premium y la Regular es de 22.99 y 20.78 pesos, respectivamente.

Ayer en la conferencia mañanera, el titular de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), Ricardo Sheffield, señaló a Jalisco como el Estado con la gasolina Premium más cara durante la semana pasada, en una estación de Pemex en Mascota, a 25.49 pesos el litro."

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (28 de diciembre de 2021). Se acerca Premium en ZMG a \$24.80. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.mural.com.mx/gasolina-premium-ya-cuesta-24-80-en-la-zmg/ar2321984.

INCREMENTAN PRECIOS DE ALIMENTOS PREPARADOS PARA LAS CENAS NAVIDEÑAS







Los alimentos preparados para las cenas navideñas registran alzas considerables en comparación al año anterior. Propietarios de cremerías, obradores y negocios de comida reconocieron lo anterior; sin embargo, aceptaron que las ventas han sido mejores que en 2020.

NTR consultó a cinco establecimientos de este tipo y tanto sus dueños como administradores coincidieron en que este año los precios de alimentos como pierna de cerdo mechada, pavo relleno o lomo de cerdo, los más vendidos en esta época, tuvieron incrementos muy importantes. Van desde 25 hasta 40 por ciento en comparación a 2020.

"El año pasado la pava rellena la tenía yo a la venta entre los 130 y 140 pesos el kilo, pero este año a mí con el proveedor me cuesta 165 pesos, y no se diga el lomo de cerdo, que lo subieron a casi 200 pesos el kilo ya preparado. Todo está por las nubes", narró la señora Gloria, dueña de una cremería desde 1970 ubicada en la zona del Mercado Felipe Ángeles.

Los negocios consultados están ubicados en los mercados de Abastos, Felipe Ángeles y Corona.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (24 de diciembre de 2021). Incrementan precios de alimentos para cenas. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntr-guadalajara.com/post.php?id nota=176052.